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1) Знать основные варианты 
чередования гласных в корне 
слова;

2)Выработать способ действия при 
выборе орфограммы с 
чередованием гласных в корнях;

3)Выполнить тестирование.





Правила правописания корней с чередованием гласных 
а-о можно объединить в  две группы.

    От места 
ударения

От звука,
    следующего 
       за корнем



От места 
ударения 
зависит 
правописа-
ние корней –
гар-(-гор-),
-зар-(-зор-),
-клан-
(-клон-).



Загорелый, наклоненье,
Растворенье, озаренье –
Что писать под удареньем,
Что писать без ударенья?

Мы под удареньем пишем
Без сомненья то, что слышим.
Если ж звук без ударенья,
Вызывает он сомненья.



   Без ударения

   - гор- загорел 
горелый

    -зар- зарница 
озарение

   -клон- наклонять 
склонение

 -плав-
-твор-

плавучий
творить

Исключения

утварь

зоревать

зорянка

пловец

пловчиха



Так как же правильно определить ,что 
написать А или О?



Корни с чередованием

 - лаг - , 

- лож -

-раст -,

- ращ -,               
-рос -

?



лаг -лож

перед Г - А перед Ж -О



         А 
   ( перед 
   СТ, Щ)

     -раст- 
     -ращ-

возраст 
растить 
выращивать 
приращение

        О 
(перед 
остальными)

     -рос- заросли 
вырос

Исключение росток, ростовщик, Ростов, 
отрасль, Ростислав



          А 
       перед 
суффиксом -а-

      
касаться  
прикасаться 
касательная

          O
( нет суффикса  
           -а-)

прикоснуться 
прикосновение



-мок-(-моч-)

в словах со значением 
"пропускать жидкость; 
терять свои качества, 
находясь долгое время в 
воде"

непромокаемый 
вымокнуть

-мак- "погружать в жидкость" макать сухарь в чай

-равн- "равный, наравне, 
одинаковый"

подравнять - 
сделать равным 
уравнение

-ровн- "прямой, гладкий, ровный" заровнять

Исключения: равнина, ровесник, поровну, уровень, равняйсь

O- А в безударных корнях -мок- (-моч-) - -мак-, 
                        -равн-   -ровн- 



Правописание данных гласных 
зависит от  суффикса  - а -  .

Запереть, запру
Растереть, разотру
Умереть, умру
Собрать ,соберу
Содрать, сдеру
Сжечь,  сожгу
Расстелить, расстелю
Блеснуть, блесну
Вычесть, вычту 

Запирать ,запираю
Затирать, затираю
Умирать, умираю
Собирать ,собираю
Сдирать, сдираю
Сжигать, сжигаю
Расстилать, расстилаю
Блистать, блистаю
Вычитать ,вычитаю

но: сочетание



ПРОВЕРЬ СЕБЯ
ПРЕДПОЛ…ГАТЬ

  О  А



бл…стеть 

  Е  И



зам…рать от восторга

  И   Е



подб...рать ключ

  И   Е



имя прил…гательное

  О  А



выт…реть  стол

  Е  И



морские водор…сли 

  А   О



расст…лили ковёр

  Е  И



ул…жить вещи

  А   О



разд…рать

  И   Е
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